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Puntos candentes

escribamos 
juntos
la palabra paz

Gen 2 conosur
Una gran 
movilización por 
la unidad

Silvana Veronesi
Nos ha dejado la 
más joven entre las 
primeras focolarinas.



Los numerosos atentados de las últimas semanas, 
de Líbano a Francia, de egipto a malí, han puesto 
en primer plano el terrorismo y sus amenazas, pero 
también los choques entre culturas y religiones 
distintas y las posibles soluciones a los conflictos 
en acto en varios «puntos calientes» del planeta. 
con ocasión de la Navidad 2003 chiara Lubich 
proponía a los lectores de la revista città Nuova 
un editorial suyo ofreciendo una amplia reflexión 
sobre el terrorismo y sobre los caminos para 
alcanzar la paz. Proponemos algunos fragmentos 
de este texto que hoy se presenta con increíble 
actualidad.
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Una vez más, llega la navidad. La fiesta de 
la vida y de la paz vuelve como un bálsamo 
sobre nuestras heridas, precisamente en 
un momento en el que soplan impetuosos 
vientos de guerra y las nubes del terrorismo 
infunden miedo por todas partes.

Pero a partir de esta navidad es necesario 
que la paz vuelva a triunfar, porque ella es 
vida, mientras la guerra es muerte. […] 

Para que la Humanidad siga viviendo, y 
viviendo mejor, es necesario poner en marcha 
la paz, no como una idea junto a otras, sino 
como la idea fundamental de la convivencia 
entre los hombres, como la primera ley de la 
familia humana sin la cual, no es una familia. 
[…] 

Indudablemente en estos últimos años, el 
terrorismo – expresión también de las «fuerzas 
del mal» – ha activado una marcha superior, 
convirtiéndose en un peligro para la seguridad 
del planeta. 

«Hay que defenderse», se reclama un 
poco en cualquier lugar de occidente. 
Ciertamente, se tienen que poner en marcha 
todas las medidas posibles para prevenir 
nuevos desastres, pero sin caer en el error de 

de la paz

perpetrar a su vez guerras 'preventivas', en una 
espiral que pondría en duda la supervivencia 
de la Humanidad, ya duramente probada 
hoy día por los diálogos interrumpidos, por 
el fracaso de las negociaciones, por muros 
infranqueables.

Sin embargo, el objetivo principal no es 
militar sino político: secar las aguas en las que 
nadan los terroristas. Y eso se puede hacer 
actuando con «extractores de paz» a distintos 
niveles: dando vigor a los organismos 
internacionales, obrando por una justa 
distribución de las riquezas y promoviendo 
una nueva primavera espiritual. Ante todo es 
necesario volver a dar una justa credibilidad 
a las instancias internacionales, reducidas a 
menudo a la impotencia. […]

En segundo lugar me parece necesaria una 
obra de justicia planetaria. Los responsables 
de los Estados deberían trabajar para una 
equidad económica real, que todos ellos, sin 
excluir a ninguno, afirman, en los respectivos 
programas electorales, que quieren conseguir. 
[…] Que inicie también lentamente, por no 
poner en peligro la estabilidad económica 
internacional, pero que se ponga en acción 
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todo esfuerzo para eliminar el escándalo 
insoportable de la pobreza en el mundo, 
invirtiendo contemporáneamente en el desarrollo 
de las economías locales, y en educación y cultura, 
sin las cuales ningún progreso se mantiene por 
mucho tiempo.

Hay un tercer nivel, quizás más profundo 
todavía, sobre el que hay que actuar. Todos 
nosotros, un día u otro, nos hemos preguntado: 
¿de dónde nace la radicalidad de la terrible 
elección de los kamikaze, que viven por sus 
ideales llegando incluso a quitarse la vida? Bien, 
también nosotros deberíamos ser capaces de 
dar nuestra vida, ciertamente no para matar a 
nuestros semejantes, sino por el ideal grande del 
amor a Dios y a los hermanos. Lamentablemente 
el occidente cristiano, que venera a un Dios que 
se hizo hombre y murió en la cruz por amor al 
hombre, lo ha olvidado a menudo. Pues bien, tal 
negación de Dios se vive en el mundo musulmán 
como una amenaza.

Si los Países que tienen raíces cristianas 
estuvieran unidos – porque Dios es uno y quiere 

la unidad – en vista del bien común, si se 
manifestaran como una unidad de esfuerzos 
para intentar resolver los problemas de la 
Humanidad, quizás entonces también cambiaría 
algo en las relaciones con el Islam. Sin la unidad 
de los cristianos, Jesucristo en cierto modo 
no nace entre nosotros y por nosotros, sino 
que sigue siendo una «promesa», lejana para 
muchos. nosotros los cristianos somos casi dos 
mil millones: ¿Qué testimonio damos al mundo? 
[…]

El aspecto más visible de la unidad es la 
fraternidad. Éste me parece ciertamente el 
camino más adecuado para ir contra la corriente, 
para sanar heridas ahora purulentas y para 
lograr más plenamente la libertad y la igualdad. 
Esa fraternidad que Jesús ha traído a la Tierra 
haciéndose nuestro hermano y haciéndonos 
hermanos. Es una vía válida para quien tiene 
en sus manos el destino de la Humanidad, pero 
también para las madres de familia, para los 
voluntarios que ofrecen trozos de solidaridad 
por el mundo, para quien pone a disposición 

Adiós Silvana
Hoy, dos de diciembre, cerrada 

la edición, llega el telegrama 
que emmaus ha mandado a los 

focolares del mundo 

«Queridísimas y queridísimos todos, 
esta tarde también Silvana se ha 
reunido con Chiara en el Paraíso. 
La acompañamos con la certeza 
de que habrá una gran fiesta en el 
cielo y que ella nos obtendrá una 
lluvia de gracias para la Obra, particularmente 
para focolarinos y focolarinas y para las nuevas 
generaciones. 
Poco a poco se va recomponiendo allá arriba la 
constelación en torno a Chiara. Vivimos juntos 
cada vez más profundamente este nuevo injerto 
en el Paraíso. Unidísima Emmaus».
Las palabras de Emmaus se hacen eco de la 
gratitud de toda la Obra por esta extraordinaria 

figura de focolarina de la primera 
hora - Silvana Venonesi - que 
desde 1945, cuando solo tenía 16 
años, ha compartido con Chiara 
la fundación y los desarrollos de 
la Obra. En el '49 se traslada a 
Florencia para estudiar medicina, 
haciendo nacer la comunidad. 
Es lo que hace también cuando 
en el 60 va a Estados Unidos, 
después de haber estado en Turín, 
Milán, Roma. Desde el '61 será 

responsable central de las focolarinas, papel que 
volverá a desempeñar más tarde del 1990 al 2002. 
En el 72 y durante veinte años, Chiara le confía el 
Movimiento Gen, dejando una huella indeleble en 
el corazón de un infinito número de jóvenes.

Para un perfil más completo ir a  www.focolare.org/
notiziariomariapoli  y al próximo número 
de Mariápolis.
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parte de las ganancias de la propia empresa 
para eliminar espacios de pobreza, para quien 
no se rinde a la guerra… La fraternidad «de lo 
alto» y la de «abajo» se encontrarán así en la 
paz.

El plan de Dios sobre la Humanidad es 
precisamente la fraternidad, que es posible 
también con los hombres de otras religiones y 
de otras convicciones, porque el amor fraterno 
está en el DnA de cada hombre creado a 
imagen y semejanza de Dios. […]

Bien, esta navidad nos dice: ¡no nos 
rindamos! De las guerras, incluso las más 
terribles, a menudo han nacido sorpresas 
morales inesperadas y energías insospechadas. 
Y quizás la providencia divina tal vez se sirve 
de situaciones de destrucción provocadas por 
la libertad del hombre para construir ex novo 

lo necesario para «volver a infundir aliento» a 
la Humanidad. Y son muchas las señales, para 
que de la grave coyuntura internacional pueda 
emerger finalmente una nueva conciencia de 
la necesidad de trabajar juntos por el bien 
común, pueblos ricos y menos ricos, con 
armamentos más o menos sofisticados, más o 
menos creyentes, con el valor de «inventar la 
paz».

Ha terminado el tiempo de las «guerras 
santas». La guerra nunca es santa, y nunca 
lo ha sido. Dios no la quiere. Sólo la paz es 
verdaderamente santa, porque Dios mismo es 
la paz. Pidámosle incesantemente también 
en esta fiesta de la vida, para que nos conceda 
el don de su paz.
¡Feliz navidad! ¡Feliz paz!

Chiara Lubich 
de Editorial, Città Nuova n.24/2003, págs. 8-9

«Ante los drámaticos acontecimientos de la 
tarde de ayer en París, que se añaden a los suce-
didos recientemente en tantos otros puntos del 
mundo, estamos de luto, junto a cuantos se han 
visto gopeados en sus afectos y con todos los que 
creen posible la unidad de la familia humana.

En medio de la consternación y de la conde-
na de tales actos contra la vida humana, surge 
con fuerza una pregunta: ¿hemos dado los pasos 
y hemos acometido todas las acciones posibles 
para que se den las condiciones necesarias, entre 
ellas favorecer mayor paridad, más igualdad, 
más solidaridad, más comunión de bienes, por 
las que la violencia y las acciones terroristas pier-
den posiblidades de actuación?

Ante un panorama que se presenta perver-
so, es evidente que no hay una sola respuesta. 
Pero también es evidente que tampoco la                              
respuesta incontrolada a la violencia hará vol-
verse atrás a quienes quieren destruir las fuerzas 
vivas de los pueblos y sus aspiraciones a vivir en 
paz.

Nuevas responsabilidades para los constructores de paz
mensaje de emmaus maría Voce tras los atentados de París 

del pasado 13 de noviembre de 2015

La convicción de que el mundo puede cami-
nar hacia la unidad y superar el enfrentamiento 
y la violencia de las armas, permanece viva en el 
ánimo y en la acción de cuantos son sensible al 
amor por cada hombre y al futuro de la familia 
humana y quieren realizarla mediante la acción 
de la política, los intrumentos de la economía, las 
reglas del derecho.

El Movimiento de los Focolares, mientras 
llora con quien llora, sigue creyendo en el camino 
del diálogo, en la acogida y en el respeto del otro, 
sea quien sea, provenga de donde provenga, 
sea cual sea su credo religioso y su pertenencia 
étnica. Por esto, junto a cuantos, en sus distintas 
responsabilidades, trabajan por la paz aun a 
riesgo de su persona; los Focolares renuevan su 
compromiso de intensificar y multiplicar actos 
y gestos de reconciliación, espacios de diálogo 
y de comunión, ocasiones de encuentro y con-
división en todos los niveles y latitudes, para 
acoger el grito de la humanidad y transfor-
marlo en nueva esperanza».
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«Choca entrar en un supermer-
cado y que te reciban niños muy son-
rientes que te ofrecen al niño Jesús. 
En un supermercado esperamos 
encontrar de todo, pero nunca hu-
biera pensado volver a casa llevando 
conmigo a Jesús». Así se expresa un 
señor de Florencia (Italia) después 
del enuentro con los gen y las gen 
4 que, en su ciudad como en tantas 
otras del mundo, están dando vida a 
la acción «Han desalojado a Jesús», la 
iniciativa anual que quiere volver a 
poner a Jesús, el festejado, en el centro de 
la navidad. «Hay personas que no conocen 
a Jesús y nosotros lo llevamos por las calles 
para darlo a conocer» explica una gen 4

La acción «Han desalojado a Jesús» na-
ció en 1997 y en muchas ciudades su realiza-
ción se está difundiendo y ampliando: «Este 
año - escriben los gen4 de Lituania - hemos 

recibido la invitación para participar en el 
mercadillo internaiconal de beneficencia 
que organizan las embajadas en Vilnius. 
Podremos presentar nuestra acción y ayudar 
así a los niños enfermos de cáncer que es el 
fin de este mercadillo anual». En algunas 
ciudades preparan también canciones de 
navidad o escenas sobre la historia de Jesús, 

que ellos mismos representan ofrecien-
do las figuras, como en India o Camerún. 
otras veces la navidad es la ocasión de ir 
a llevar a Jesús a quien está solo: los gen 
4 y las gen4 de Guatemala han festejado a 
Jesús con los ancianos de una residencia.

El gesto de ofrecer el niño Jesús pro-
voca a menudo, en quien lo recibe, el 
deseo de dar. De hecho son muchos los 
que dejan espontáneamente un donati-
vo para sostener la iniciativa. «El dinero 
lo damos a los niños pobres - explica un 

Donar  
y acoger a Jesús
desde la iniciativa que se propone para poner en 

el centro de la navidad al verdadero festejado, hasta 
las diversas iniciativas de apoyo concreto a los niños en 

dificultad: vida gen 4 en el mundo

Hacia la navidad

Lisboa (Portugal)

Florencia (Italia)

Vilnius (Lituania)
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gen4 - a los que son menos 
afortunados que nosotros que 
así pueden comprar ropa, cal-
zado, comida... y pueden ir al 
colegio». Cada año se esco-
gen proyectos o actividades 
específicas a las que destinar lo 
recaudado. En 2014 los fondos 
llegaron a Africa central, Sierra 
Leona y Siria, además de sostener el costoso 
tratamiento de un gen 4 de Serbia afectado 
de una enfermedad rara. Este año lo recogi-

do se destinará a los niños refugiados y a los 
que sufren a causa de la guerra en oriente 
Medio. Los gen4 en cada lugar detectan y 
acogen las necesidades de los demás, inclu-
so cuando ellos mismos viven en situaciones 
de guerra o de pobreza. De este modo su-
cede que de algunos países africanos llega 
la ayuda a Siria o de Tierra Santa parte para 
África.

En esta navidad el lema 
de las iniciativas es «Acoger 
a Jesús», una invitación que 
los gen4 y las gen4 viven 
en todos los momentos de 
año: cuando no ofrecen los 
niños Jesús en navidad, dan 
su amor concreto y llevan a 
todos a Jesús vivo en medio 
de ellos, sobre todo a los 
más necesitados. Es fuerte, 

por ejemplo, la 
experiencia de 
Jordania con niños 
iraquís llegados 
con sus familias en 
busca de refugio. 
obligados a dejar-
lo todo y vivir en 
un país con perso-

nas, costumbres, lengua y comidas diferentes, 
el amor de los y las gen4 ha ayudado a estos 
niños a salir de ellos mismos, a integrarse, a 
expresarse, a sentirse parte de una comuni-
dad. Y esto les ha impulsado a amar a su vez.

De Téramo (Italia) escriben: «nosotros 
gen 4 hemos ido a la sede de Cáritas a llevar 
comida y regalos a los emigrante y a los po-
bres. Hemos involucrado también a los gen3, a  
nuestros padres y a muchos de la comunidad. 
Ha sido precioso. ¡Al final llenamos tres carritos 
con muchas cosas buenas! Antes de volver a 
casa escribimos a Emmaus para responder a su 
carta en la que nos había dado esta bonita idea. 
Lo hemos hecho todo con nuestra comunidad; 
ha sido una ocasión preciosa para que todos 
se donaran. ¡Al final cada uno tenía una gran 
alegría en el corazón». La noticia de esta activi-
dad difundida a través de la página www.gen4.
focolare.org ha sido el motor de otras iniciati-
vas: «ayer, escriben de Sicilia (Italia) - leímos la 
palabra de vida en la que se explica que somos 
todos hermanos y la experiencia de los gen4 
de Teramo en la página web. Sabiendo que 

también en nuestra ciu-
dad hay niños emigran-
tes que han huído de 
sus Países por la guerra, 
nació la idea de hacer 
algo por ellos. Un gen4 
que tenía tortitas para 
la merienda propuso 
llevárselas de regalo, 
otro pensó escribir una 
carta. Con todo ello 

Filipinas

Camerún

Guatemala
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fuimos a verlos. Aunque no hablan nuestra 
lengua y sus nombres son difíciles - eran de 
Gambia, Guinea- se pusieron muy contentos y 
nos sonreían. Los trabajadores del centro nos 
dieron las gracias».

A menudo llaman a las gen4 y los gen4 
para dar su testimonio y hablar de amor y 
de paz a sus coetáneos. En Bangalore, en 
India,ante el deseo de un párroco de conocer 
el Movimiento de los Focolares, se pensó en 
una jornada en la que pudieran dar a conocer 
su forma de vida. Escriben: «pedimos ayuda a 
un gen3 y a una gen3 pequeños que vienen 
de la experiencia gen4. Dos horas de progra-
ma para 44 niños de los 4 a los 11 años. Al final 
dimos a cada uno un "dado del amor" y les in-
vitamos a lanzarlo cada día y vivir lo que nos su-
giere. nos veremos de nuevo para preparar los 
niños Jesús para repartirlos juntos en navidad. 
Los niños estaban muy contentos y también 
algunos padres presentes, porque además de 
los juegos, hablamos de cómo se juega y de 
cómo se viven las frases del "dado"». Tambíén 
el párroco estaba contento y ahora desea que 
se haga una jornada parecida 
para los adolescentes.

Un gen4 de Milán (Italia) 
cuenta que una tarde su ma-
dre llegó a casa un poco can-
sada y gritó a todos. Cuando 
fue a darle el beso de buenas 
noches le pidio perdón. «Claro 
que te perdono mamá - le 
dice la gen4 - Dios ha creado 
el día y la noche, así por la mañana to-
dos somos nuevos y podemos volver a 
empezar»

Con los gen3 ha nacido otra inicia-
tiva que ha tenido como protagonistas 
a los gen4 y a las gen4: en Roma (Italia) 
han pasado una tarde en el barrio he-
breo. "Escuchad con atención todo lo 
que os donen - les ha dicho Anna Coen 

Di Segni que los ha acompañado y guiado - 
después si os queda dentro algo que no está 
claro, haced preguntas, ¡pero primero escu-
chad!". un paseo en un diálogo preciso, atento 
y respetuoso con las diferentes identidades. 
En el barrio y en el Museo hebreo se han po-
dido abrir muchas páginas de historia, ver los 
edificios y su disposición, conocer los oficios 
que se desempeñaban, las características de la 
vida de los hebreos en Roma, el interior de las 
casas, los objetos de culto. Una gen4 decíad: 
«también María vivió así y cuando nació Jesús 
le enseñaba estas cosas». Y otra «¡cómo nos 
parecemos!  de hecho todo lo que es su hi-
storia es también la nuestra». Como colofón 
del recorrido llegamos a la sinagoga. «Parece 
una gran catedral, no se diferencia mucho...» 
decía una gen4. Y la guía: Muy bien lo que has 
dicho; de hecho desde el cielo de Roma se 
pueden distinguir claramente dos cúpulas en 
las inmediaciones: una es San Pedro, la otra la 
Sinagoga». 

Anna Lisa Innocenti 
con los Centros  gen4

Roma. Con la comunidad Hebrea

(ver también
http://gen4.focolare.org)
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Caterina, es una gen2 por-
tuguesa, estudia Economía 
y Comercio. Forma parte del 
¨Comité Regional de «juntos por 
Europa» (JpE) de la ciudad de 

oporto. Es una de las cien personas lle-
gadas a la ciudadela de Marienkroon, 
en Holanda, para el encuentro anual 
de los Movimientos y Comunidades 
amigos de «Juntos por Europa». Como 
ella cada participante trae consigo 
esperiencias, aspiraciones, preguntas... 
expresión de la realidad que representa a ni-
vel local.

Del 12 al 14 de noviembre se desarrolla 
en la Ciudadela un encuentro de trabajo. Los 
participantes revisan a qué punto está la pre-
paración del próximo gran evento promovido 
por JpE que después del de Bruselas en 2012, 
verá reunidos en Munich, Alemania, a miles 
de personas provenientes de toda Europa, 
del 30 de junio al 2 de julio de 2016.

Hacia Munich 2016

En Holanda los amigos de  
«Juntos por Europa»

encuentro de trabajo en vista del gran evento de munich 2016
cien participantes de varios movimientos e iglesias provenientes de 12 países.

Las noticas de los atentados de París hacen vivir momentos fuertes en un 
renovado compromiso por la paz

Estamos en la vigilia de los atentados de 
París. En las intervenciones se reconocen las 
problemáticas políticas, económicas y sociale 
que se viven hoy en Europa, desde el surgir 
de fuerzas populistas a las fuertes tensiones 
sobre la acogida a los refugiados y las guerras 
en curso. Se reconocen también las nuevas 
fuerzas que se manifiestan al mismo tiempo, 
en los jóvenes y en la sociedad civil. Se tiene la 
certeza de que el momento actual cambiará 
las comunidades y los Países del «viejo conti-

nente». ¿En qué dirección?
Se recorre el camino del 

JpE, caracterizado, desde el 
inicio, por la unidad en las 
diversidad y por la concien-
cia de formar parte de una 
minoría que tiene confianza. 
Lo que ha sucedido en los 
últimos quince años me-
diante el encuentro y la re-
conciliación entre realidades 
tan distintas, dice que esta Ciudadela Marienkroon.Trabajos en curso en el encuentro de 

los amigos. Entre los símbolos del evento (a sx) la puerta que 
se abre.
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Se trabaja en grupos y en plenaria, en la 
preparación del evento de Munich, que ten-
drá como título «Encuentro. Reconciliación. 
Futuro». Munich quiere ser un gran signo de 
unidad. En la era del miedo, un testimonio de 
fe en la fuerza del Mandamiento nuevo. Entre 
los símbolos del evento se piensa en una 
puerta que se abre, mirada hacia el futuro. 
Los tres días de Munich se dividirán en dos 
grandes momentos. El 30 de junio y el 1 de 
julio, un Congreso internacional en el Circus-
Krone-Bau, articulado en 17 Forum y 16 Mesas 
redondas sobre otros tantos argumentos; 
dos días para intercambiarse experiencias y 
perspectivas, para ver cómo ir al encuentro 
de las realidades que subyacen bajo cada 
temática. El 2 de julio, una manifestación en 
la Karisplatz (Stachus), abierta a la ciudad, con 
el título «500 años de división son suficientes 
- ¡la unidad es posible!». Desde enero de 2016 
estarán abiertas las inscripciones online.

La mañana conclusiva en Marienkroon 
se vive bajo el choc de los atentados ocurri-
dos durante la noche en París. no hay noticias 
seguras. Se teme por las personas queridas, 
por la seguridad de los viajes de  vuelta... Se 
hace un momento de silencio, seguido de la 
oración del Padre nuestro que los amigos 
ortodoxos cantan en ruso. Un momento so-
lemne, con la manos entrelazadas; gestos 
concretos, que refuerzan la fe en la acción de 
Dios expresada precedentemente. Se decide 
hacer una declaración pública al respecto, 
difundida acto seguido por los medios de co-
municación (ver box)

Catarina es la primera que parte. no 
tiene miedo. Sonríe y saluda a todos: «Hasta 
pronto en Munich».

Benjamim Ferreira

después de los atentados del 
13 de noviembre

Hemos recibido con horrror la 
noticia de los dramáticos atentados 
en París. [...] Para nosotros Europa 
es el continente en el que personas 
de culturas y religiones distintas son 
bienvenidas y pueden vivir en libertad 
y en paz. . […] Los acontecimientos 
nos estimulan a comprometernos 
más intensamente todavía por los 
valores de Europa. A esto nos llama y 
nos compromete también nuestra fe 
cristiana. Estamos cerca de las familias 
de las víctimas y somos solidarios con 
los políticos que en estos días tienen 
que tomar decisiones difícilies. Vivimos 
en Europa como amigos y en estas 
horas experimentamos un profundo 
vínculo con todos los franceses. nos 
comprometemos más que nunca en 
rezar por la paz, en vivirla y difundirla 
donde estamos. Queremos vivir 
todavía más el amor recíproco y la 
confianza, y sacar fuerza de ello. 
Mediante un rostro humano y la fe en 
sus valores, Europa seguirá esperando 
y compartiendo un futuro común.

Red ecuménica «Juntos por Europa»

confianza produce un efecto. Comunidades y 
Movimientos han probado el gusto de encon-
trarse, la confianza recíproca ha cambiado a 
las personas. Se habla de la acción de Dios, 
que no se manifiesta nunca en la potencia y 
que afirma: «He aqui que hago nuevas todas 
las cosas». (Ap 21, 5)

La Karlsplatz de Munich de Baviera
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Un encuentro construido en una profun-
da escucha entre todos: laicos, religiosas y reli-
giosos, sacerdotes y obispos, y con atención a 
la vida concreta, al uso de un lenguaje sencillo, 
comprensible por todos, a una plena condivi-
sión entre todas las realidades de la Iglesia ita-
liana. Una respuesta al impulso que ya el Papa 
Francisco había dado en la Evangelii Gaudium y 
en los encuentros con la Conferencia Episcopal 
Italiana 

En vista de este Congreso muchos los 
talleres y momentos de intercambio, así como 
experiencias concretas que han encontrado 
expresión en el sitio www.firenze2015.it. El 
Movimiento de los Focolares en Italia ha pre-
sentado varias experiencias en esta página, 
entre ellas el taller de educación, el taller sobre 
musulmanes y el taller sobre legalidad.

La intervención del Papa en la apertura 
del Congreso ha dejado huella con su previ-
sión de una Iglesia humilde, desinteresada y 
beata (alegre), que no cae en la tentación de 

La fuerza del «caminar  
juntos»

del 10 al 13 de noviembre se ha desarrollado en Florencia el encuentro que cada 10 años 
celebra la igleisa italiana. en torno al tema: «en cristo Jesús, el nuevo humanismo» 2200 
delegados de todo el país han profundizado cinco vías para realizar un humanismo 
concreto: salir - anunciar - habitar - educar - transfigurar. entre los presentes sesenta 
personas del movimiento que han actuado como «humilde levadura en la masa»

controlarlo todo poniendo su fe en las estruc-
turas, sino que cree en la acción de Dios y no 
se limita a conocer las situaciones y a construir 
un razonamiento claro, sino que encuentra 
al hombre en su concrección. Siginficativo el 
hecho de que el papa Francisco antes de ve-
nir a Florencia, haya querido pasar por Prato, 
ciudad toscana en la que viven y trabajan mu-
chisísmos emigrantes originarios de China.

La comunión que se ha creado en los 200 
talleres sobre las cinco «vías», verdaderos 
momentos de discernimiento comunita-
rio que han caracterizado el Congreso, ha 
dado esperanza para el futuro. Ha surgido 
mucha vida que da testimonio de que la 
Iglesia está ya en salida y se preocupa «del 
otro» y que hay que ver lo que ya hay y 
se hace, potenciarlo y proyectar nuevas 
modalidades. Fuerte la exigencia de una 
coherencia aún más evangélica, el gusto 
de caminar juntos pastores y laicos, la 

Con el carisma de la unidad al servicio de la Iglesia
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Presencia y compromiso: la ac-
tualización de la Obra en la iglesia 
italiana

Por el Movimiento de los Focolares han 
estado presentes Jesús Morán; Rosalba Poli y 
Andres Goller (delegados de Italia); represen-
tantes de Familias nuevas y de la Economía 
de Comunión; y de los nombrados en las 
diócesis sesenta entre obispos, sacerdotes y 
laicos. Escribe María Letizia Milanese Patrón: 
«...he visto este cuerpo de los pertenecientes 
a la obra de María "traficar" el Carisma recibi-
do. Cada uno ha sido como una semilla que 
moría y vivía su ser en los distintos grupos 
establecidos y podía ayudar a toda la Iglesia 
a vivir la comunión para un mayor discerni-
miento. Singular, y nunca antes experimen-
tada hasta ahora, esta modalidad de trabajo 
en los grupos, donde cada uno de nosotros 
ha podido ponerse a trabajar concretamen-
te dando su aportación. Es el Movimientos 
que junto "sale" y ayuda a la Iglesia a ser 
comunión».

Después del Congreso muchos del 
Movimiento han estado implicados en el 
"aggiornamento" en las diócesis o en las 
subzonas (nápoles, Cerdeña, Toscana, Lacio 
sur, Molise, Basilicata, Sicilia, Tres Venecias). 
Ahora se nos pide comprometernos como 
obra de una forma nueva en las estructuras 
y en la vida de la Iglesia, conscientes de que 
tenemos mucho que ofrecer como experien-
cia y capacidad de construir comunión para 
llevar adelante el estilo sinodal y el discerni-
miento comunitario, para ser una Iglesia al 
servicio del hombre.

Claudio Guerrieri

Los sentimientos de Jesús
La consigna del papa Francisco

Humildad, desinterés, bienaventuranza: 
estos los tres rasgos que hoy quiero presentar 
para vuestra meditación sobre el humanismo 
cristiano que nace de la humanidad del Hijo 
de Dios. Y estos rasgos dicen algo tambíen 
a la Iglesia italiana que hoy se reune para 
caminar juntos. Estos rasgos nos dicen que no 
debemos estar obsesionados por el «poder», 
ni siquiera cuando el mismo asume el rostro 
de un poder útil y funcional para la imagen 
social de la Iglesia. Si la Iglesia no asume los 
sentimientos de Jesús, se desorienta, pierde la 
dirección. Si los asume, en cambio, sabe estar a 
la altura de su misión. Los sentimientos de Jesús 
nos dicen que una Iglesia que pensase en sí 
misma y en sus propios intereses sería triste. Las 
bienaventuranzas en definitiva son el espejo 
en el cual podemos mirarnos... Una Iglesia que 
presenta estos rasgos - humildad, desinteres, 
bienaventuranza - es una Iglesia que sabe 
reconocer la acción del Señor en el mundo, en 
la cultura, en la vida cotidiana de la gente  

Papa Francesco
Discurso en la Catedral de Florencia , 10 de noviembre 2015

exigencia de ser inclusivos ini-
ciando procesos. Ha resultado 
una experiencia sinodal para-
digmática que ha dejado el deseo 
de realizar un camino similar tam-
bién en la comunidad local
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Encrucijada y puente entre Europa y Asia, 
entre tierras de cultura cristiana y otras de sello 
islámico, Estambul - antigua Constantinopla -  
respira historia por cada rincón. Hoy es impor-
tante nudo comercial y de comunicación en la 
que  conviven las tendencias de la modernidad 
con tradicones seculares.

Es en este escenario en el que del 25 al 30 
de noviembre se ha desarrollado el 34 Congreso 
de obispos de varias Iglesias amigos del 
Movimiento de los Focolares, en un momento 
en el que las tensiones de oriente Medio son 
altas, con nuevos mártires cristianos y no menos 
víctimas entre las poblaciones musulmanas mo-
deradas. Ha sido el ansia de unidad del Patriarca 
Bartolomé I, quien ha traído aquí a 35 obispos 
de 19 naciones y 16 Iglesias.

Cuando Bartolomé I llega a la Isla de 
Heybeliada (Halki) el 25 por la mañana y sube al 
Monasterio de la SS. Trinidad se respiran todavía 
en el ambiente los intensos momentos vividos a 
fines de ocubre en Loppiano, con el doctorado 
h.c. de Sophia en «cultura de la unidad»,. Para 
acogerlo en el patio está el cardenal Francis Xavier 
Kriengsak Kovithavanij junto a los obispos y con 
Emmaus y Jesús Morán, llegados la tarde ante-
rior. Durante tres días el Congreso se  desarrollará 
en este lugar donde en 1884 se fundó la célebre 
escuela de teología del Patriarcado que ha forma-
do a centenares de obispos hasta que en 1971 se 
cerró por una nueva ley del Estado.

«Estoy contento de estar junto a vosotros», 
afirma Bartolomé I. Hablando del tema del 
Congreso - «Juntos para la Casa común. La unidad 
de los discípulos de Cristo en la diversidad de los 
dones: al servicio de la familia humana» - subra-
ya su importancia. «La Iglesia es la contunuación 
de Pentecostés sobre la tierra, es la imagen de la 
Trinidad. Por esto no puede haber unidad sin diver-
sidad ni diversidad sin unidad. Plantea la pregunta 
a la que urge responder: ¿como armonizar hoy la 
diversidad de los carismas de nuestras Iglesias […] 
y ser ejemplo para la unidad del mundo? »

otro pilar de la apertura es el tema de 
Emmaus sobre «La unidad: don - compromiso 
- meta». A la luz del carisma de Chiara, indica 
la Trinidad como modelo y Jesús Abandonado 
como llave. Y termina con una frase de Chiara 
que resuena en modo particular: «mi yo es la hu-
manidad con todos los hombres que fueron, son y 
serán».

Por la tarde los obispos dirigen su mirada a 
la vida de las Iglesias de Medio oriente. Emergen 
problemáticas enormes, casi irresolubles. En el 
escenario de esta situación «macro», toma relieve 
el compromiso del Movimiento de los Focolares 
en estas tierras ilustrado por los responsables 
de la obra: muchas experiencias «micro» de una 
fraternidad real que surge del amor por Jesús en 
su abandono; hechos de vida que devuelven la 
esperanza.

Encuentro ecuménico de obispos en 
Constantinopla

Cultura de la unidad  
provada con los hechos
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Pero ¿cómo hablar 
de la unidad sin tomar 
nota de que las Iglesias 
tienen visiones bastan-
te diferentes en este 
tema? Más de una vez 
Chiara había invitado 
a afrontar, con Jesús 
en medio, las distin-
tas visiones. no tanto 

para discutirlas, sino para comprenderse más 
profundamente unos a otros y ofrecer también, 
por amor, el propio punto de vista. En realidad, 
el Patriarca ha delineado ya la visión ortodoxa. 
Siguen intervenciones y diálogo sobre la uni-
dad desde la perspectiva anglicana, luterana 
y católico romana. Conocer la Iglesia del otro, 
quizás como nunca anteriormente, desencade-
na un plus de amor recíproco. Darse también 
cuenta de notables diferencias, es un don y un 

desafío. Son clarificantes una serie de ejemplos 
del diálogo de la vida presentados por personas 
del Movimiento de varias Iglesias.

La unidad como meta, en el mundo de hoy: 
es el tono del tercer día, con Jesús Morán, que 
desarrolla el tema «Con el carisma de la unidad 
ante los desafíos de la humanidad de hoy». con 
amplio y profundo recocimiento de los obispos. 
El tema Gerhard Pross ilustra los desarrollos de la 
red ecuménica «Juntos por Europa» e invita a los 
obispos a participar en el próximo gran evento 
2016 en Munich (Alemania)

Siguen tres días de «peregrinación». Primera 
etapa Calcedonia, el actual Kadikoy, donde en el 
451 se desarrolló el cuarto Concilio ecuménico. 
«Llegar a comprender que Jesús es verdadero 
hombre y verdadero Dios ha sido un camino 
doloroso y cansado, pero hoy es un punto de 
referencia decisivo», comenta el card.Kriengsak. 

Las declaraciones de emmaus 
maría Voce y Jesús morán

«En estos momentos de gran tensión social 
y cultural - decía Jesús después del Encuentro 
- es muy significativa una experiencia de unidad 
como ésta hecha entre obispos de 16 Iglesias 
distintas y de 19 naciones. su participación en 
la fiesta de San Andrés en el Fanar ha sido un 
momento extraordinario de visibilidad. Las 
Iglesias tienen que dar pasos decisivos hacia la 
plena unidad porque el mundo lo necesita. Sin 
duda, este Congreso ha sido un signo profético 
a las puertas del Sínodo Panortodoxo en 2016 
y del quinto centenario de la Reforma en 2017. 
Además ha sido una ocasión preciosa para 
solidarizarse con todas las iglesias y los cristianos 
de Oriente Medio que sufren persecucione de 
diversa índole».

«Se puede decir - comentaba Emmaus - que 
los Obispos han vivido todas las dimensiones 
del ecumenismo: el de la vida, el del diálogo 
teológico y el espiritual. Ha sido una experiencia 
muy bonita e importante porque se han 
encontrado inmersos en una atmósfera de Jesús 

en medio que ha permitido que se hablaran con 
completa apertura, dispuestos a escucharse uno 
a otro hasta el fondo. Nos decían que han podido 
encontrarse en esta libertad y en esta capacidad 
de amor recíproco solo gracias al Carisma de 
Chiara y al ambiente del Movimiento. Hemos 
visto al Patriarca Bartolomé muy atento en 
dar a conocer la experiencia de estos obispos, 
explicando publicamente, en las ceremonias, 
lo qué es el Movimiento de los Focolares. Para 
la Obra todo esto es una llamada a no perder 
de vista esta enorme posibilidad que tenemos 
de hacer experimentar la unidad, como una 
característica propia nuestra. Y ser conscientes 
de la importancia de estos lugares símbolos del 
primer cristianismo, como base para volver a 
llevar la unidad a su designio original».

Mariapolis 
12 2015 13



«En su pequeñez Loppiano es verdaderamente 
un boceto de mundo unido y como tal tiene bellezas 
extraordinarias y desafíos extraordinarios. Pero ¡ha-
gamos ver la belleza, porque vale la pena!». Son pa-
labras de Emmaus en la conclusión de la semana (23 
– 27 de octubre) transcurrida en la ciudadela, junto a 
Jesús Morán y a todo el Consejo General de la Obra, 
para conocer a fondo sus diversos componentes. Su 
permanencia ha acompañado la visita del Patriarca 
Bartolomé I. 

Joxepi y Estefan, ¿cómo habéis vivido esos días 
con toda la ciudadela junto al Consejo General 
de la Obra?

La visita nació del deseo, expresado por 
Emmaus y por el Consejo General de la obra, de 
conocer la Ciudadela más desde dentro, en su 
compleja articulación, fruto de un designio que 
se ha desarrollado en el tiempo a partir de la 
originaria intuición de Chiara. 
Esa semana fue un momento de gracia para 
resaltar la identidad y el papel de Loppiano en el 
hoy de la obra

Ciudadelas

Loppiano hoy, 
bellezas y desafíos
el consejo General en la mariápolis renata. 

Joxepi Zubillaga y estéfano Fontolán, 
corresponsables de la ciudadela, cuentan la 

experiencia de aquellos días

«También para nosotros el camino hacia la 
unidad en la diversidad es a veces árduo, 
pero si somos fieles puede generar frutos 
por los siglos». Con esta alma los obispos 
sellan aquí el pacto de amor recíproco. 
Encontrarse después en la antigua Iglesia 
de Santa Irene (hoy museo), donde los 
Padres conciliares definieron el Credo ni-
ceo-constantinopolitano, y en Santa Sofía 
(también museo), iglesia «madre» de la 
ortodoxia, son momentos que, como dice 
un obispo: «nos interpelan para volver a 
nuestra única raíz». 

En los días siguientes los obispos 
participan en las Vísperas y en la Liturgia 
Divina con motivo de la fiesta del apostol 
Andrés, patrón del Patriarcado ecuméni-
co. En la homilía durante las vísperas, 
Bartolomé I hace un paralelo entre Andrés, 
el hermano de Pedro, el «primer llamado» 
por Jesús y Chiara Lubich, la «primera 
llamada» al carisma de la unidad. «No 
tenemos derecho a desanimarnos -́ afir-
ma - ante el ruido de tantos horrores que se 
cometen en todo el mundo; en cambio tene-
mos el deber de anunciar a todos que solo el 
diálogo, la comprensión, la actitud positiva 
que proviene de nuestra fe en Cristo puede 
vencer». Y prosigue: «El santo apóstol Andrés 
no tuvo dudas cuando encontró al maestro, 
y tampoco Chiara dudó en confiarse a Él. Así 
también nosotros».

Esa misma tarde, el card. Kurt Koch, 
enviado por el Papa Francisco con una 
delegación para la solemne conmemora-
ción, habla a los obispos sobre «el Papa 
Francisco y la causa de la unidad de los   
cristianos». Según el Papa no viene en 
primer lugar el diálogo teológico sino el 
encuentro fraterno: «La unidad no llegará 
como un milagro al final, viene en el cami-
no, la realiza el Espíritu Santo».

por Giancarlo Faletti  
y Hubertus Blaumeiser
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Cómo os habéis preparado para esa cita?
Queríamos que todo fuese expresón de 

unidad y nos preparamos tratando de involucrar 
a todos - desde los miembros de las escuelas a 
los habitantes estables a los últimos llegados y a 
los pioneros - pidiéndo a todos una contribución 
personal de opiniones, instancias, preguntas. 
Después enviamos el material recogido a Emmaus, 
a Jesús y a todo el Consejo General, como base 
para una reflexión común de la que pudieran 
surgir, gracias a la presencia de Jesús en medio, 
orientaciones e indicaciones. El programa lo han 
elaborado juntos, en momentos de encuentros a 
distintos niveles.

Después de una mañana de introducción, 
centrada sobre todo en los aspectos estructurales 
de la ciudadela, fueron muchos los encuentros 
significativos que se realizaron los días de la 
visita: con el Consejo de la Ciudad, con una 
representación de los focolarinos y de las 
focolarinas estables y de los responsables de 
las Escuelas, con los focolarinos y focolarinas 
presentes en la Escuela de Formación, con toda la 
Ciudad.

Importantes las visitas al Instituto Universitario 
Sophia, al Polo Lionello Bonfanti y a la Cooperativa 
Loppiano Prima, así como las vistas del Consejo 
Generar a las diversas actividades laborales y a las 

Escuelas. 
Momentos vividos en un clima de familia 

y útiles para poder penetrar en el tejido de 
la ciudadela, las dos veladas de cena con 
las familias, en los focolares, en las Escuelas. 
Todo ha sido materia prima para crecer en el 
conocimiento recíproco y en la unidad.

Habéis valorado los primeros efectos?
En los distintos momentos de 

intercambio, la escucha profunda y las 
palabras de Emmaus y Jesús nos han 
llevado progresivamente a comprender 
y hacer nuestra, de forma nueva, actual 
y fuerte, la realidad más profunda de 
Loppiano: su ser Mariápolis permanente. 
Un  impulso que hemos acogido como 
una ocasión única para cuidad cada 
relación, a fin de que sea fruto de un amor 
recíproco siempre renovado y fresco. 
nos ayudará sin duda en esto la singular 
coincidencia con el año dedicado a la 
unidad y con el jubileo de la misericordia

La visita del Patriarca Bartolomé y la fuerte 
experiencia de unidad han puesto de relieve 
muchas potencialidades de la ciudadela. ¿Qué 
significa haber vivido ese momento histórico?

Que el Consejo General haya entrado en 
los múltiples aspectos de la ciudadela nos ha 
puesto más en evidencia sus potencialidades y 
riquezas y la venida del Patriarca Bartolomé las 
ha amplificado.

El número anterior del noticiario 
Mariápolis dio ya amplia información1. Sin 
duda podemos decir que se ha tratado de 
un momento histórico, cúlmine de un largo 
recorrido que ahonda sus raíces en la misma 
historia de la obra y que ha tenido su inicio 
en los encuentros proféticos de Chiara con el 
Patriarca Atenágoras.

1 Cf  Mariápolis n. 10-11/2015, pp.4-7.
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Es significativo que lo que ha porvocado 
el evento haya sido la última de las realidades 
presentes en Loppiano; es decir el Instituto 
Universitario Sophia, concediendo su primer 
Doctorado honoris causa. Este evento, de gran 
relevancia ecuménica y cultural, ha encontrado 
su cauce natural en la vida de la ciudadela, 
que se ha estrechado en torno al Patriarca 
para manifestarle su gratitud y su amor, 
representados en la concesión de la ciudadanía 
honoraria que recibió durante la tarde de fiesta 
a él dedicada.

Momentos extraordinarios, sellados por 
las palabras que el Patriarca nos dirigió en el 
Santuario Theotokos la mañana de su despedida 
y que nos ha hecho percibir la unidad entre 
nosotros como una realidad que ya se da. 

nos parece que todo ello hace salir a la luz 
la vocación de Loppiano como ciudad de María, 
siendo lugar y espacio privilegiado de encuentro 
y de diálogo, no solo en el hoy de la obra sino 
tambien en el de la Iglesia y de la humanidad.

En estos últimos años Loppiano ha 
cambiado: tanto en sus estructuras como 
en sus habitantes. ¿Cuáles son los desafíos 
más grandes? ¿́Cuáles las certezas para el 
futuro?

Sí, Loppiano ha cambiado con los años y 
sigue en continua evolución. De hecho se ha 
pasado de la presencia predominante de los 

focolarinos y de las focolarinas en sus escuelas 
de formación, a una composición más variada. 
Ahora están presentes todas las Escuelas para 
los miembros de varias vocaciones de la obra; 
ha aumentado el número de los habitantes 
estables; se han añadido nuevas realizaciones: el 
Polo Lionello Bonfanti y el Instituto Universitario 
Sophia con su consistente comunidad académica. 
Loppiano en difinitiva se está configurando cada 
vez má como ciudad.

Por esto uno de los mayores retos es el de 
crecer como comunidad en la ciudad de María, 
la Mariápolis. Y esto nos interpela también 
sobre cómo conducir la ciudadela, buscando 
modalidades que garanticen una cada vez mayor 
participación, responsabilidad e implicación de 
todos sus habitantes.

El nacimiento de la nueva Zona de Italia abre 
entre otras cosas perspectivas de una creciente 
sinergia todavía por descubrir y experimentar.

otro tema es la sostenibilidad que nos afecta 
tanto por la necesidad de fuerzas como por 
el soporte económico. Se está trabajando en 
estrecha colaboración con el Centro de la obra.

¿La demanda de muchas personas deseosas 
de conocer más Loppinano, abre la ciudadela 
a nuevos horizontes?

no podemos descuidar lo que nos exigen las 
actividades unidas a la irradiación y a la acogida. 
De hecho son cada vez más numerosas las 

peticiones, tanto por parte de los visitantes 
externos que desean venir durante varios 
días para poder hacer con nosotros una 
experiencia de vida, como por parte de 
expresiones del Movimiento que quieren 
realizar en Loppiano Congresos, Maríapolis, 
cursos, porque experimentan la gracia que 
tiene en sí la ciudadela.

nos alienta siempre y en todo la certeza de 
que estamos al servicio de una obra de Dios, 
nacida de un carisma; certeza que se renueva 
cada vez que alguien, después de haber 
estado en la Mariápolis, incluso durante poco 
tiempo, se lleva en el corazón la experiencia y 
la esperanza de un mundo unido.

por la redacción
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Somos los y las gen2 del Cono Sur, una 
de las seis zonas que con la nueva configura-
ción forman parte de la Gran Zona de América 
Latina. Al Cono sur están unidas cuantro na-
ciones (Argentina, Chile, Paraguay, Uruguay) 
semejantes por lengua y cultura, pero al        
mismo tiempo muy distintas entre ellas. Los 
gen 2 estamos aprendiendo a conocernos 
en esta nueva configuración de la Zona. El 
viernes nos conectamos por webex con las 
distintas subzonas para contener cada uno las 

actividades y proyectos de todos. La última 
vez eran 14 los puntos conectados. Surgieron 
muchas iniciativas, distintas entre ellas, pero 
todas con una mirada común: el «Ut omnes»

En Paraguay nos hemos unido con 
otros estudiantes de la universidad, en una 
revolución pacífica y eficaz para parar la                          
corrupción dentro del ateneo. En vista de la 
fiesta de los jóvenes que cada año se celebra 
en la Mariápolis Lía en Argentina, hemos or-
ganizado un encuentro con amigos y jóvenes 
interesados en el Ideal.

En Santiago de chile, entre otras activi-
dades despunta el ir una vez a la semana a los 
sin techo alojados en un centro de acogida 

Conectados via webex 
Activos sobre el terreno

Los y las gen2 del cono Sur utilizan las potencialidades de la red para consolidar las 
relaciones de unidad dentro de la nueva Zona

masculino. Compartimos con ellos tiempo 
y energías. nos conocemos recíprocamente 
tratando de ayudarles a ir adelante en la vida.

En Uruguay las gen2 que tiempo atrás 
eran poquísimas y que además no lograban 
verse entre ellas, han comenzado a encon-
trarse en el focolar con otras jóvenes que 
ahora desean conocer y profundizar la vida 
gen. Juntas han ido a la Fiesta de los Jóvenes 
en Argentina y han quedado fuertemente to-
cadas por el Ideal de Chiara. Muchas de ellas 
han decidido que durante el verano volverán 
para hacer la escuela gen2.

Y ahora os hablamos de las actividades 
en las diversas  subzonas de Argentina:

En Casilda, ciudad cercana a rosario 
entusiasmados del Ideal de la unidad, han 
comenzado a proponer algunas activida-
des continuadas que ahora llevan adelante. 
También para ellos la cita segura ha sido la 
Fiesta de los Jóvenes en la Mariápolis Lía.

En buenos Aires, en el área nordeste una 
vez al mes hacemos un cineforum en colabo-
ración con miembros de los cuatro diálogos, 
tratando de trabajar en red con las familias y la 
comunidad de la obra. Después de haber ido 
muchísimos a la Fiesta de los Jóvenes, hemos 
pensado, en colaboración con el área sur, traer 

Paraguay

Chile
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la fiesta aquí a Buenos Aires, para dar a muchos 
jóvenes la oportunidad de conocer el Ideal y dar 
así a muchos de ellos un sentido por el que vivir.

bahía blanca. Aquí los y las gen2 trabajan 
con la «Fazenda Esperanza» por los jóvenes 
que están en un periodo de recuperación so-
cial. Junto a los gen3, después, van servir la me-
rienda a una guardería de niños pobres

córdoba. Desde hace un año, para actuar 
la encíclica Laudato si, con otros jóvenes de la 
Pastoral Juvenil colaboramos en actividades 
ecológicas como plantar árboles o pintar un 
gran mural para embellecer una plaza de la 
ciudad. A menudo también se unen a nuestro 
trabajo otros miembros locales de la obra.

En mendoza semanalmente llevamos co-
mida y ropa a los sin techo, creando con ellos 
relaciones de amistad. Un párroco ha querido 
poner una foto de Chiara Luce en su iglesia y nos 
pidió que diéramos a conocer su vida. Lo hemos 
hecho con vídeos, testimonios, canciones

La Pampa. Los y las gen2 ayudan a la 
diócesis en la Pastoral de los niños. Este año 
han logrado crear un taller con juegos y libros 
en las urgencias del hospital pediátrico.

En Salta, desde el año pasasdo (con el pro-
yecto Hombre Mundo) trabajamos con una co-
munidad indígena local para renovar la plaza 
y la biblioteca. Hemos organizado partidas de 
futbol según el decálogo del juego ideal. Junto 
a otros Movimientos juveniles hemos recibido 
del Ayuntamiento un reconocimiento por este 
trabajo comunitario. También en Salta muchos 
los jóvenes que han participado en la «Fiesta» 

en la Mariápolis Lía, junto a los de Córdoba.
Tucumán. Hemos comenzado a encon-

trarnos con los gen3 para proyectar activida-
des comunes. Trabajamos con la «Fundación 
Lucía», realidad a cargo del Movimiento, surgi-
da en nuestra ciudad. El obispo nos ha pedido 
ayudarle en la preparación del encuentro eu-
carístico del 2016.

chaco. Estamos trabajando para  de-
sarrollar Jóvenes por un Mundo Unido. nos 
hemos dividido las tareas: unos se ocupan de 
los encuentros mensuales de la Palabra de 
vida, otros se compometen en la participación 
en la Fiesta de los jóvenes. ¿Los resultados? A 

la vuelta de la mariápolis Lía los jóvenes qui-
sieron organizar un encuentro en Resistencia 
para dar continuidad a cuanto habían experi-
mentado y profundizar el ideal de la unidad

Paraná. Ha llegado ayuda económica 
para la caseta gen2 Eletto - presentada en la 
última conexión CH -. Un regalo de la provi-
dencia que permitirá a los gen2 ir a vivir al cen-
tro de la ciudad. Los y las gen2 continúnan sin 
descanso dando a conocer el ideal de la uni-
dad a otros jóvendes, también con la palabra 
de vida. En una parroquia de Santa Fe, ciudad 
cercana, han empezado así y poco a poco, se 
han añadido muchos jóvenes.

Magda Martinez y Esteban Méndez Lesser 
con los y las gen2 del Cono sur

Salta

Córdoba
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El secularismo y la laicidad que envuelve 
el mundo occidental quieren relegar la parro-
quia solo a la esfera de una religión privada, 
como si esta no fuese «la casa» de los cristia-
nos, abiertos al mundo a 360 grados.

El Papa Francisco, en cambio sigue impul-
sando a las parroquias a abrirse plenamente 
en los distintos aspectos de la vida humana Y 
en la Evangelii Gaudium afirma que la parro-
quia «tiene una gran plasticidad» y que es muy 
importante que «esté en contacto con las familias 
y con la vida del pueblo» (EV 28)

Movimiento Parroquial y Movimiento Diocesano

La capacidad creativa
el compromiso de «salir», de trabajar al servicio concreto de la sociedad y continuar 
en sinergia con otras realidades dela Obra están entre los puntos destacados en el 

reciente encuetro de las Secretarías de europa celebrado en castelgandolfo

Cuando el Papa habla de la Iglesia 
como un «hospital de campaña» pien-
sa ciertamente que en primer lugar las 
parroquias y las diócesis se pongan al 
servicio de la humanidad. A esto mismo 
nos invita con insistencia  la obra, sobre 
las huellas del Papa y por el camino de la 
nueva configuración que se está consolidan-
do en todas las partes del mundo.

Estas y otras consideraciones han sido 
el objeto del encuentro de las Secretarías 
del Movimiento Parroquial (MP) y del 
Movimiento Diocesano (MD) de Europa que 

se ha desarrollado del 6 al 8 de 
noviembre en Castelgandolofo. 
Consideraciones que han en-
contrado en todos un profundo 
eco y un nuevo impulso para 
lanzarse «hacia afuera».

Se sentía la necesidad 
de asumir la dimensión del 
cristianismo en su forma ínte-
gra, yendo contra los prejui-
cios. Y hemos visto que esta 
es una necesidad que se está 
encarnando.

Se ha constatado, en 
efecto, en la vida que nos con-
taban, fuerte compromiso en 
las acciones de acogida a los 
refugiados y un trabajo capi-
lar con todos los componen-
tes de la sociedad: adultos, 
chicos, niños y jóvenes. Se no-
taba una atención particular 
hacia el mundo de la familia, 

Se ha desarrollado del 3 al 8 de agosto una escue-
la para los jóvenes comprometidos de los Movimientos 
Parroquial y Diocesano de  varias Zonas del mundo. La 
fórmula experimentada con exito en Benevento en 2014 se 
enriquece de la presencia de numerosos gens, sacerdotes y 
animadores adultos.

Una doble mirada dirigida tanto hacia adentro como 
hacia afuera, para estar en grado de conservar íntegra la 

También ahora... como ayer 
a la fuente del carisma

(sigue  en página 20)
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identidad del Carisma inspirado por Chiara y por el 
Evangelio vivido, pero también versarlo inmediata-
mente en nuestro mundo contemporáneo. El desafío 
es grande porque esta radicalidad exige comprender 
profundamente los mecanismos de la sociedad, para 
después elegir no someterse a todas sus contradicio-
nes histórico-sociales.

Esto da lugar a los temas tratados: la relación con 
el otro, el amor recíproco y el diálogo interreligioso 
y cultural, que han penetrado en la crónica actual a 
través de los encuentros debate sostenidos gracias 
a la valiosa participación de Roberto Catalano, Paolo 
Loriga del Centro de la obra y Marta Caradonna y 
Francesco Marini del AMU (Acción Mundo Unido). En 
un momento centrado totalmente en la preponde-
rancia del individuo, vivido como único, en el ámbito 
comunicativo - pensemos en la importancia alienante 
de las redes sociales y de los medios de comunicación 
de masa - pudimos tener una esperanza cada vez ma-
yor en la posibilidad de descubrir otra dimensión de la 
individualidad, vivida en la reciprocidad.

Se ha visto la importancia de invertir en la forma-
ción de hombres cristianos, seminaristas y compro-
metidos que se sientan profundamente llamados al 
compromiso social y a la participación activa, en inicia-
tivas dirigidas sobre todo a las periferias existenciales 
y humanas.

pasado agosto (ver box) entre em-
presarios jóvenes y gens; la escuela 
para formadores programada para 
febrero del 2016, que se está pre-
parando junto a los centros gen3 
y gen4; la próxima escuela post 
JMJ en Eslovaquia, realizada por 
las diversas realidades juveniles 
de la obra. En el Centro y en las 
Zonas, entre las ramas sacerdota-
les y las secretarías del Movimiento 
Parroquial y del Movimiento 
Diocesano se va construyendo una 
unidad cada vez más profunda que 
produce muchos frutos de vida, no 
sólo en las parroquias.

En definitiva un encuentro 
marcado por la esperanza, en la 
línea de lo que la Iglesia desea de 
un «humanismo integral» para 
nuestros tiempos.

D. Sandro Salvucci, Sameiro 
Freitas, Marco Bartolomei

con la acogida a los novios, las 
familias jóvenes y los separados. 
Se sentía la importancia de edu-
car, formar a las personas a la 
vida civil, a la ética, a los valores.

Por otra parte se veían reali-
zadas las sinergias, el trabajo he-
cho junto a otras realidades de 
la obra: la escuela de Cádine del 
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in dialogo

«¿Por qué queremos estudiar? ¿Por qué 
no queremos dejar de estudiar nunca?» se 
preguntaba Chiara en el lejano 1960 reunida 
con un grupo de chicas que deseaban donarse 
a Dios en el focolar. La respuesta le apremia: 
«Porque amamos a Dios y cuando uno ama a 
alguien y está enamorado quiere saber todo 
lo que pueda de aquel a quien ama. Nosotros 
queremos saber todo cuanto podamos de 
Dios para poder enemorar-
nos continuamente de Él». 

Esto es lo que mo-
verá a Chiara - el 15 de 
octubre de 1980 - a una 
sencilla, brillante inicia-
tiva: la fundación de la 
UPM, una Universidad a 
distancia para la forma-
ción permanente de los 
miembros del Movimiento 
de los Focolares. Una 
Universidad Popular, a la 
que asistir independien-
temente de los estudios 
que se hayan hecho o se 
hagan, pero igualmente 
profunda y rigurosa. En 
definitiva una Universidad Mariana porque, 
como María, se es erudito si se está cerca de 
Jesús. Es así para estudiantes y docentes de 
la UPM los cuales, enseñando y aprendien-
do, tratan de tener viva la presencia de Jesús 
entre ellos (cf Mt 18,20), mediante el amor 
recíproco, con el fin de que sea Él quien 
forme el pensamiento de cada uno con su 
sabiduría. 

Anualmente los inscritos en la UPM son 
cerca de 10000, coordinados por secretarías 

zonales distribuidas en las distintas partes 
del mundo. Las lecciones se imparten en 
la sede internacional del Movimiento y los 
estudiantes que saben italiano las siguen 
en directo streaming (live.focolare.org/
upm) en los diversos puntos del planeta. Los 
textos, traducidos en seis lenguas (francés, 
inglés español, portugués, alemán, polaco) 
se cuelgan después en la página www.uni-

versitapopolaremariana.
org). El año de estudio 
termina con un coloquio 
estudiante docente, en la 
óptica de la espiritualidad 
de comunión

Chiara en el 2008, 
como último gesto públi-
co antes de dejar este 
mundo, fundará también 
un Instituto Universitario 
residencial [Sophia, en 
Loppiano (Florencia)]. Pero 
la UPM continua su camino 
y cada año propone nuevos 
proyectos sobre las múlti-
ples perspectivas culturales 
ligadas al carisma. Así será 

este año con el curso Llamados a la unidad, 
inaugurado el 7 de noviembre en Rocca di 
Papa por Renata Simón y Francisco Canzani, 
consejeros en el Centro de la Obra para el 
aspecto del añil (sabiduría y estudio)

Una exigencia surgida en muchos luga-
res - explican los dos consejeros - es que las 
lecciones de la UPM estén en sintonía con 
las urgentes demandas de la humanidad 
que nos rodea. Y recuerdan algunas: la salud 
precaria del ambiente, la globalización que 

La Upm cumple 35 años 
Inaugurado el nuevo año académico 2015-16 dedicado al tema de la unidad
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Calendario 2015-16
live.focolare.org/upm

7 noviembre

Restaurar la unidad rota. 
Recorrido de lectura en el Antiguo 
Testamento 
(Giovanna Maria Porrino)
21 noviembre

Relación hombre-mujer: una lectura 
antropológica  (roberto alMada) 
La unidad: cumplimiento de la Historia de 
la Salvación  (Maria MaGnolfi)
23 enero

La unidad de Dios y la unidad "trinitaria" 
vivida en las relaciones humanas: apuntes 
bíblico-teológicos y prácticos  (declan 
o’byrne –enrique caMbón)
13 febrero

Hacia la plena comunión: Entre los desafíos 
las Iglesias están en camino (Joan Pavi back)

Escuela interamericana en la 
Mariápolis Ginetta

La EdC alternativa 
a la crisis

«La crisis que estamos viviendo nos está di-
ciendo en el fondo que está en camino un pro-
ceso de deconstrucción de la sociedad. Habrá 
mucho sufrimiento todavía, pero después na-
cerá algo nuevo. De aquí la importancia de la 
EdC como alternativa, punto de referencia para 
la reconstrucción».

Esta es, muy sintetizada, la visión luminosa 
del empresario Rudi Leibniz, uno de los pione-
ros, entrevistado después de haber vivido con 
los jóvenes, en la Mariápolis Ginetta (Brasil) la 
intensa semana de la escuela interamericana de 
la EdC (26-30 octubre) y el Foro de los empresa-
rios (31 octubre - 1 noviembre).

Para Rudi la crisis, también y especialmente 
aquí en Brasil, tiene raíces en una profunda cri-
sis moral que se refleja en política y economía, 
alimentando no pocas carencias: no solo a nivel 
financiero, sino también en el plano de la salud, 

la educación, las relaciones, en el campo 
espiritual, produciendo un desequilibrio 
cada vez más grave entre ricos y pobres. 
«La EdC debe por tanto, salir al encuentro 
de todas las carencias» Y añadía: «Veo en 
los esfuerzos de los empresarios - en el 
Foro se habian presentado muchas ex-
perencias - la respuesta a lo nuevo que 
debe venir después de la crisis».

aplasta culturas y valores de los pueblos 
singularmente, la brecha entre áreas ricas 
y pobres de la tierra, la relación hombre-
mujer no resuelta, la teoría del género y 
así sucesivamente. Si nos paramos un mo-
mento para reflexionar - afirman Francisco 
y Renata - podríamos leer estas demandas 
como consecuencia de la falta de unidad, 
de una unidad no lograda. Por esto, en 
armonía con el punto de la espiritualidad 
profundizado por toda la Obra, la UPM re-
toma el tema de la Unidad como estudio, 
precisamente para tratar de dar juntos una 
respuesta a estos candentes interrogantes. 

Anna Friso
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Esta es una nueva compren-
sión que se habre camino, ilumi-
nada en estos días por la profunda 
experiencia de comunión vivida. El 
momento culmen fue el viernes 30 
de octubre después de haber escu-
chado de nuevo las 
históricas palabras de 
Chiara el 29 de mayo 
del '91, que habían  
suscitado el nacimien-
to de la EdC. Aquí han 
tenido un eco especial, 
porque resonaban en 
el mismo auditorio 
en el que habían sido 
pronunicadas. «He 
visto muchas veces este vídeo - ha dicho en 
una entrevista Armando Tortelli, también él 
entre los primeros empresarios de la EdC- pero 
aquel día tuve la neta percepción de que había 
comprendido solo una pequeña parte y que en 
aquel vídeo estaban encerradas una infinidad 
de novedades que solo la vida y la unidad entre 
nosotros será capaz de comprender y aplicar».

«Durante la escuela percibimos hasta qué 
punto los jóvenes se sentían atraídos por la EdC 
y lo fuerte que era en ellos la certeza de que 
es posible una vida basada en el Carisma, que 
puede ser la respuesta a su sed de fraternidad 
y justicia social. No dudé en preguntar cuántos 
se sentían capaces de aventurarse a responder 
a la propuesta de Chiara. Levantaron la mano 
30. Entre ellos había quien ya había comenzado 
nuevas empresas. Y fue inmediato, después de 
una consulta rápida con los empresarios que 
estaban conmigo, lanzar la que hemos deno-
minado “Operación uno a uno". He sentido el 
impulso de declarar nuestra disponibilidad a 
seguirles en el proceso de su actividad pro-
fesional. En el momento de la entrega de di-
plomas, cada joven estaba respaldado por un 
empresario.

«Fue un momento fuerte - dijo 
Anouk Grevin, de la Comisión central de 
la EdC -. Una ola de conmoción había 
invadido la sala. Se tocaba el culmen 
de la comunión donde Dios mismo se 
hace presente. Era fuerte la percepción 
de que en aquel momento había naci-
do la segunda generación de la EdC. Me 
vino a la mente la imagen del trofeo que 

Chiara había mostrado a los jóvenes cuan-
do nacieron los gen: al adulto que ya había 
dado la vuelta al mundo con la bandera del 
"Ut Omnes" se le unía un joven, para correr 
juntos hacia la misma meta».

Es el nacimiento de una nueva experien-
cia, un signo fuerte de vitalidad, había dicho 
Vittorio Pelligra, uno de los docentes de esta 
escuela. Y había citado una frase en la que 
Chiara presagiaba que «a un cierto punto una 
experiencia de Dios hace que vuelva la Vida 
a la vida». «Es un nuevo paso que tiene sus 
raíces en 25 años de  fidelidad de muchos 
empresarios», continúa Armando. «En aquel 
momento he visto recompensadas todas las 
dificultades que nosotros hemos vivido. Se 
ponía de relieve solo la esperanza, solo la 
vida».

«Existía la espectativa sobre esta escue-
la -confiaba Anouk- de que pudiese ser un 
laboratorio capaz de producir algo "nuevo" 
para la Edc no solo para el continente, sino 
pra el mundo. Cuanto ha sucedido ha ido 
más allá de las previsiones y hace creer que 
la EdC tiene un gran futuro».

Carla Cotignoli
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El Congreso internacional de 
Comunión y Derecho ha visto 

reunidos en Castelgandolfo 230 
participantes de 20 Países de los 4 

continentes

Han sido tres días (13-14-15 de 
noviembre) de fructíferos intercambios 
entre juristas, estudiosos, profesionales del 
derecho, estudiantes. Muchos los profesores 
e investigadores que han contribuido 
activamente o que sencillamente se han 
puesto a la escucha. Un encuentro para 
reflexionar y debatir sobre la relación entre 
ambiente, persona y derecho y 
para abrir nuevas persperctivas 
jurídicas de participación, 
partiendo de la legislación de las 
distintas áreas geográficas.

«La inundación ha partido» 
dijo alguien. Efectivamente, 
para esta Red internacional 
de estudiosos y trabajadores 
jurídicos denominada "Comunión y 
Derecho" (CyD), el Congreso ha supuesto 
un gran salto adelante. Ha resultado 
sorprendente, especialmente para quien 
participaba por primera vez, el rigor 

Ambiente y «derechos»

Entre responsabilidad 
y participación 

Emmaus, que en los días anteriores había 
seguido parte del programa vía streaming, 
el 15 de noviembre intervino personalmente 
con un mensaje, precedido por estas conmo-
vedoras palabras: «Permitidme deciros desde 
el corazón una palabra: gracias, gracias por-
que existís, gracias por el trabajo que hacéis. 
Escuchando vuestras intervenciones me pa-
recía todo bellísimo. Realmente estaba feliz 
de escuchar estas bellas cosas positivas, esta 
visión, esta mirada positiva. Pero me ha resul-
tado todo ORO cuando por la tarde he seguido 
lo que ha sucedido en Francia (los atentados 

de París del 13 de noviembre, 
ndr). Allí he sentido el valor 
de este trabajo que destaca 
casi por contraste, porque 
paradójicamente […] cuan-
to mayor es el mal más hace 
resaltar las posibilidades de 
bien que hay en el mundo. 
[…] también lo que vosotros 
habéis contado; tanto que 

me parecía que habíais anticipado, en cierto 
modo, lo que luego he sentido que tenía que 
decir en la declaración que me pidieron, es de-
cir, que a una violencia no se responde con 
violencia, sino poniendo semillas del bien en 
la sociedad, única respuesta también frente 
a estos males extremos».
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científico de las exposiciones y su sinergia 
con la actualidad, la metodología que daba 
espacio a todos, la riqueza de las relaciones 
construidas, la «excelente» participación de 
los jóvenes, la visión universal, el lenguaje 
«común». Unánime el aprecio por haber puesto 
como tema el derecho y sus implicaciones con 
el medio ambiente y por la visión unitaria que 
hacía de fondo y que se ha revelado capaz de 
recomponer en una dimensión relacional los 
términos hombre y naturaleza.

Valiosa la colaboración con las otras 
inundaciones: Arquitectura, Pedagogía, 
Movimiento político por la unidad, EcoOne y 
Economía, en una «sinergia» de contribuciones. 
No ha faltado la aportación de Humanidad 
Nueva en la experiencia viva de sentirnos Obra 
una.

Un jóven abogado y asesor municipal 
decía: «el alcance del mensaje de esperanza y 
los testimonios de vida demuestran que aún es 
posible actuar en lo cotidiano sin doblegarse 
a lógicas que no tienen nada que ver con la 
lealtad, el respeto de la sociedad civil. Todo tiene 
un coste, pero la coherencia de ciertos valores 
no tiene precio. Poder escuchar experiencias 
y trabajos de otros países, donde la relación 
entre hombre y naturaleza es diversa respecto 
a Europa, refuerzan mi convicción de que la 
diversidad es un valor añadido».

Una abogada: «Un Congreso consistente. 
Nos ha hecho superar toda división entre 
personas con un credo religioso y sin él».

Un estudiante de primero: «¡aquí se habla 
con profesores universitarios y magistrados 
como si se hablara con un amigo en el bar!».

Diversas las aportaciones de las distintas 
áreas geográficas. Entre otras, la experiencia 
de los productores de tomate de Sicilia. La 
aplicación de una nueva ley regional que no 
permitía la consulta con los ciudadanos a 
nivel local, significaba la pérdida de centenares 
de puestos de trabajo. Algunos de CyD se 
movieron y obtuvieron el pronunciamiento 
de inconstitucionalidad de la ley regional y el 
reconocimiento del derecho de participación 
en las decisiones que se refieren al territorio, 
partiendo del presupuesto (señalado por el 
Tribunal Constitucional), de que ningún sujeto 
institucional puede considerarse «Señor» 
exclusivo de un determinado territorio.

Y la experiencia del Amazonas contada por 
quien sobre el terreno ha conseguido reciclar 
material de desecho - en parte secuestrado 
porque era producto de una actividad ilegal- en 
materia prima con la que apoyar asociaciones 
benéficas. 

Y la experiencia de un magistrado italiano 
comprometido en combatir la contaminación 
ambiental del mayor polígono de tiro de Europa 
(situado en Cerdeña), causa de la difusión de 
formas tumorales en personas y animales. 
Quiso afrontar un largo viaje para recoger el 
testimonio de una mujer que no podía dejar a su 
hijo con una grave discapacidad. Para descubrir 
después, volviendo a la oficina que había dado 
a una familia que vive su drama cotidiano en 
soledad, un testimonio de atención humana y 
de cercanía de un Estado más responsable.

Maria Giovanna Rigatelli
(ver también http://comunionediritto.org )
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s Proponemos a continuación el recuerdo de algunas personas  pertenecientes al 
Movimiento de los Focolares que «partieron» para el Cielo en los últimos meses. En 
Mariápolis on-line es posible leer la versión completa de los telegramas enviados por 
Emmaus con ocasión de la marcha de algunos de ellos o la versión más amplia de algunos 
perfiles que no están aquí por razones de espacio

Doris Ronacher
«La caridad de Cristo nos empuja»  

(cf 2 Cor 5,14) 

Doris, focolarina austriaca, con-
cluyó su "santo viaje" en plena paz el 
19 de noviembre, rodeada de mu-
cho amor.

A ella va dirigida la particular 
gratitud del pueblo Bangwa y de la familia 
de Chiara en Madagascar, junto a la nuestra 
y de cuantos participaron en la realización del de-
signio de Dios en estas tierras.

Doris había nacido en 1946 en una familia 
acomodada. Completados los estudios de en-
fermera, a través de una amiga conoce el Ideal y 
enseguida se sumerge en la divina aventura de 
la unidad. Después de la formación se traslada a 
Fontem, donde permanece durante 21 años. Y por 
otros 13 se va a Madagascar como delegada de 
la obra y en 2009 vuelve a Fontem, con el mismo 
cargo. Gracias a su «hacerse uno» se perfilan y se 
multiplican las diversas vocaciones a la obra. Su 
«hacer», expresa una prontitud y una profundidad 
únicas, enraizadas en Jesús Abandonado. 

De repente, en 2012, durante el encuentro 
de los Delegados de la obra en Rocca di Papa, se 
le presenta el Esposo en el anuncio de una grave 
enfermedad. Doris no pudo volver a África y para 
abordar los cuidados del agresivo mal se trasla-
da al focolar de Viena. En julio de 2014 escribe a 
Emaús: «La vida se ha convertido en un juego de 
amor: cada tanto cuando me viene un poco de 
oscuridad… por la suspensión de no saber cómo 
irá, logro ofrecerlo enseguida al Esposo; y de mu-
chas maneras - a través de un e-mail, una llamada 
telefónica o una persona - Él me responde ense-
guida con una caricia el mismo día». Doris está 
abandonada a su Amor. Cuenta con la unidad y la 
oración de todos. Mantiene su «humor» y, se olvi-
da de sí, difundiendo alegría.

Le llegan mensajes de 
todo el mundo. «En Fontem 
has sido para mí una her-
mana con la cual se podía 
hablar y sentirse acogido. 
Me has apoyado de modo 
increíble en los momentos 
difíciles. Por tu donación 
sin reservas, toda África te 
está muy agradecida», «He 
aprendido el candor y la 
humildad». Y tras su paso al 

Cielo: «Fue fiel hasta el final, como esposa gozo-
sa de Jesús Abandonado», «Su vivir la Desolada 
ha producido frutos inexperados y la transfor-
mación de muchas situaciones».

Adán Calderara
«Un solo cuerpo, un solo Espíritu, como 

una sola es la esperanza a la que habéis 
sido llamados » (Ef 4,4) 

Adán, primer focolarino casado de 
Uruguay, llegó a la casa del Padre el 17 de 
noviembre.

nace en 1937 y todavía muy joven forma 
parte activa de la juventud católica, cosa muy 
significativa en un país de cultura laica. El suyo 
era un compromiso religioso y al mismo tiem-
po social simpatizando por la Teología de la 
Liberación.

Hacía poco tiempo que era novio de 
Silvina cuando conoce el Ideal. Convertido 
en focolarino casado es punto de referencia 
para muchos y puente entre los focolarinos 
que llegaban del extranjero y con el pue-
blo uruguayo. Durante décadas fue junto a 
Silvina, voluntaria, la columna del Movimiento 
Familias nuevas. Tuvieron dos hijos, Mónica 
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y Alejandro (ahora focolarino casado) y, para 
responder al deseo de Chiara de que los orfa-
natos se vaciaran, deciden adoptar a Patricia, 
su tercera hija.

En mayo de 2001, después de una enfer-
medad grave y rápida, muere Silvina. Relata 
Adán: «Siempre estuvimos muy enamorados y 
tendíamos a no perder la felicidad de nuestro 
matrimonio y de nuestra experiencia espiri-
tual». Y: «El amor vence la muerte. Para mí la 
presencia de Silvina continúa acompañán-
domme porque el amor es eterno». 

Posteriormente, establecidos los  hijos, ya 
jubilado y lleno de vida, pasa a ser un focolari-
no de vida común a todos los efectos; siempre 
al servicio, con un amor especial hacia los fo-
colarinos vírgenes. 

En octubre se manifiesta nuevamente 
una enfermedad que años atrás había supe-
rado. En el hospital, una psicóloga le pregun-
ta como se siente. Adán la sorprende con la 
respuesta inmediata: «Muy bien, y ¿sabe por 
qué? Porque si me queda todavía un poco 
de vida tengo en casa muchas personas que 
me quieren, y si voy a otra parte también allí 
tengo muchas personas que me esperan y me 
quieren».  

Después de algunos día vuelve a casa y 
se le ve feliz. Todavía durante una semana se 
levanta por la mañana y se pone a trabajar 

con el ordenador, con la 
diligencia de querer termi-
nar todo lo que había co-
menzado. Después pierde 
la lucidez pero, dice un fo-
colarino «es como si Adán 
generase la presencia de 
Jesús en medio con su 
esencialidad, con su mira-
da, con una sonrisa. Entrar 
en su habitación te pone 
en Dios y si no lo estás te 

sientes fuera de lugar».
Rodeado de los focolarinos, de sus hijos y 

de una nieta, parte para el Cielo serenamente.
Su funeral congregó a muchos de la co-

munidad y a numerosas personas que desde 
hacía tiempo no tenían contacto con la obra. 

Jeanne 
Vandriessche
«Caminad en la Caridad» (Ef 5,2)

Jeanne, una de las primeras focolarinas ca-
sadas de Bélgica, partió el 22 de noviembre a 
la edad de 93 años. Cuando se casó con Karel, 
también él focolarino casado, tenía 33 años. 
nacen cuatro hijos. En 1960 conoce a las fo-
colarinas y comprende haber «encontrado» lo 
que su corazón esperaba. 
Le fascina profundamente 
creer en el amor de Dios y 
amar a Jesús en cada próji-
mo, compromiso que da un 
nuevo sentido a su vida. En 
aquellos años en Bélgica 
no existía todavía el foco-
lar. Jeanne y Karel, junto a 
la comunidad, contribuyen 
a poner las primeras «pie-
dras» del edificio de la obra. 
Se encargan también de muchas personas mar-
ginadas. Albergan en su casa a un ex-convicto 
y, con otras familias, a turnos, le aseguran un 
trabajo y lo siguen durante cinco años a través 
de mil aventuras, hasta su muerte. 

Después de haber aceptado la llamada al 
focolar, que considera «una elección», descri-
be el formar parte como un «baño purificador» 
con lo que su humanidad se reviste de sobrena-
tural. Escribe: «La vocación de la focolarina ca-
sada es dura pero hermosa, supera con creces 
lo que habría podido soñar durante tantos años 
pasados en buscar mi camino. Dura y bella a la 
vez, porque se siente que pertenecemos tanto 
a la familia natural como al focolar. A menudo 
nos sentimos atraidos por los dos a la vez; y me 
parece que este siempre será nuestro primer 
Jesús Abandonado».

Encargada con el marido de Familias 
nuevas, participa en los dolores y en las alegrías 
de muchas parejas, ayudando con el ejemplo, 
con la palabra y en muchos modos concre-
tos cuántas están en dificultades. Después de 
la publicación de la Encíclica Humanae Vitae, 
con el marido y algunas otras familias del 
Movimiento, se documenta y se comprome-
te a buscar respuestas para quien encuentra 
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problemática su aplicación, ofreciendo una 
aportación importante para muchos. El amor a 
Jesús Abandonado abre su corazón y lo dilata 
para comprender toda diversidad. 

Con el pasar del tiempo su relación con 
Karel se afina cada vez más. En cada aspecto de 
la vida quieren llegar a tener el «pensamiento 
de Jesús» y hacer de todo para que Él triunfe en 
medio de ellos. 

En 2007 se trasladan a la Mariápolis Vita, 
dando vivo testimonio de alegría y juventud 
de corazón. Jóvenes y adultos que visitan la 
Ciudadela encuentran en su casa la vivacidad 
del Evangelio. Cuanto más disminuye la salud, 
más crece su amor recíproco y la gratitud a 
Chiara por cuanto les ha dado, por la grandeza 
del focolar y por la vida de la obra. 

Es conmovedor el agradecimiento expre-
sado por muchos. 

Enza Persia
«Servíos los unos a los otros» (Gal. 5,13)

Voluntaria de Dios de Castellammare di 
Stabia (nápoles), de 77 años, voló de repente 
al Cielo el 13 de mayo. 

Es una joven maestra de primaria cuando 
encuentra el Ideal y adhiere con todo su ser. 
En la escuela da testimonio de su elección de 
Dios a través de un amor de predilección por 
cada uno de sus chicos, que quedan  conquista-
dos. Con ocasión de un super congreso gen3 
logra implicar a toda la escuela y más de cien 
alumnos siguen el acontecimiento en directo 

desde el teatro parroquial. 
Después de asistir a la 

escuela de las voluntarias, 
se dedica a la formación 
de un grupo de adheren-
tes; más tarde se le confia 
un núcleo. Desempeña 
estas funciones con mu-
cha dedicación, en la ca-
ridad y en la humildad, 
siempre proyectada hacia 
quién tiene más dificulta-

des. Su casa se convierte en la casa de la co-
munidad. Se ofrece al párroco para hacer de 

intermediaria entre la parroquia y los habitan-
tes de su barrio: ocasión muy especial para 
construir relaciones verdaderas y profundas 
con los vecinos.

Cuando la salud comienza a tambalear-
se Enza se da cuenta de que necesita ayuda 
y acepta una señora que se va a vivir con ella. 
También con esta persona Enza establece una 
buena relación, basada en una profunda sin-
tonía espiritual. 

Los dos últimos años se caracterizan 
por un amor puro a Jesús Abandonado, por 
la oración constante, por la unidad plena en 
el núcleo y con la comunidad. Como ocurre 
desde hace algún tiempo, en la tarde que pre-
cede a su marcha, el núcleo se reune con ella. 
Es un encuentro con una fuerte presencia de 
Jesús en medio, fruto también de la especial 
comunión de alma de Enza, que comunica 
estar en paz y en la alegría. 

Del centro de las voluntarias

Zofia Kwapisz 
«Amo por tanto existo»

Zofia, voluntaria de Varsovia (Polonia) 
deja esta tierra el 26 de mayo a la edad de 71 
años. Durante los estudios, fascinada por las 
conquistas de la ciencia, en-
trará en una profunda crisis 
de fe. Concluido el doctorado 
en lingüística se dedica a la 
docencia universitaria y con 
Andrzej forma una bonita fa-
milia agraciada con tres hijos: 
Tadeusz, Michal y Urzula. 

En 1984 una compañera 
le habla del Ideal. «Tras años 
de desconcierto- describe 
así su conversión - por fin 
comienza para mí una nue-
va etapa: descubrimiento de la belleza del 
Ideal, desarrollo de la vida espiritual. Allí 
donde estaba el desierto crecen las flores. 
Antes mi lema era: «cogito ergo sum», pero 
ahora, gracias a Chiara es «amo ergo sum»: 
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cuanto más amo, más estoy en Dios. He de-
cidido vivir para Él». En 1990 Zofia pasa a ser 
voluntaria de Dios. El amor es su elección 
prioritaria: en familia, con los amigos, en el 
ambiente de trabajo que tanto tiene en su 
corazón. Con gran ternura y sensibilidad 
sabe hacerse uno con todos, construyen-
do puentes y ayudando a otros a hacer lo 
mismo. 

En febrero de 2014 se manifiesta la 
enfermedad: «Pronto comenzaré el trata-
miento - escribe a las voluntarias - y estoy 
dispuesta a realizar lo mejor posible la vo-
luntad de Dios. Mi propósito: no concen-
trarse en la enfermedad, sino vivir más por 
los demás». En julio: «Cada día tengo moti-
vos para dar gracias a Dios por la grandeza 
de las gracias que me da. A quién viene a 

Angela (Lillina)  
De Cimma

«Atraemé hacia ti, corramos…»  
(Ct 1,1-4)

Lillina, una de las primeras voluntarias 
de Dios de la Subzona de nápoles, alcanzó 
la Mariápolis celestial el 2 de julio a los 79 
años. Encuentra el Ideal cuando es una 
jóven y apasionada maestra de primaria y 
enseguida adhiere con fuerza. La vida de la 
obra se convierte en la suya. La encontra-
mos vendiendo Città nuova en las puertas 
de las iglesias o apresurándose allá donde 
hay necesidad de cuidados o de compañía. 
Su casa se convierte en lugar de encuen-
tros y de hospitalidad para personas de 
paso, incluso durante largos períodos.  

Transcurre un tiempo en la escuela 
de las voluntarias en Loppiano, y también 
un año en el Centro del Movimiento, al 
servicio de las voluntarias de todo el mun-
do y colaborando en el entonces Centro 
Mariápolis de Rocca di Papa. 

De vuelta en la Zona es la primera 
delegada de Humanidad nueva, siempre 
atenta a las problemáticas sociales del    
territorio con una mirada especial hacia los 

últimos. En la escuela tiene una particular 
predilección por los alumnos con dificulta-
des y coopera en los tratamientos - a veces 
en el extranjero - de los casos más graves. 
Los frutos de su dedicación están a la vista 
de todos, algunos tam-
bién publicados en un 
libro (Cimma-Lubrano, 
Signurì signurì, Ciuttà 
nuova, 1978). 

Siente que Jesús la 
llama a una unión más 
íntima con Él y el 2 de 
julio de 1976 sella for-
malmente su total entre-
ga. Es un sí que renueva 
cada año en esa fecha, 
fiesta de la Virgen de las 
Gracias. Lillina continúa 
su carrera en el amor, incluso cuando la sa-
lud disminuye. A quien le pide el secreto de 
su serenidad a pesar de los fuertes dolores, 
responde: «El sufrimiento tiene un valor 
inestimable. «¡Soy feliz!».

El 2 de julio, día de la renovación de 
su donación a Dios, mientras están con ella 
su hermana y dos voluntarias, repite varias 
veces: «Veo a la Virgen, quiero ir». Y serena-
mente levanta el «vuelo». 

Del centro de las voluntarias

verme intento transmitir la gracia de vivir la 
enfermedad y la muerte, conducida por la 
mano de Dios-Amor». Y en diciembre, a pe-
sar de los fuertes dolores: «Estoy feliz de ser 
de la familia de Chiara: un organismo vivo y 
gozoso porque entre nosotros existe la pre-
sencia de Jesús. Antes de encontrar la obra 
nunca habría imaginado que se pudieran 
compartir también los momentos más 
difíciles de la enfermedad, hasta la marcha 
definitiva». 

Su correspondencia con el núcleo 
sigue realmente hasta el final: «Mi cruz - 
escribe pocos días antes de su «marcha»- es 
ligera (porque la lleváis conmigo) y el yugo 
dulce (porque experimento mucho amor). 
Así mi alma canta, llena de gratitud y de 
gran alegría».

Malgosia Bober
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Salwa Issawi
«Permaneced en mi amor »  

(Gv 15,9) 

Salwa, voluntaria de Haifa 
(Tierra Santa) partió para el Cielo 
el 2 de noviembre con tan solo 55 
años. Aún jovencísima encuentra el Ideal y 
enseguida se lanza a la vida gen. Está siempre 
en donación: en casa con su madre viuda, con 
sus hermanas y hermanos, con los sobrinos 
que la sienten más hermana que tía. Cuando 
se convierte en voluntaria de Dios, es siempre 
la primera en presentarse con un regalo en los 
cumpleaños o en preparar comida para los fo-
colares u otras personas. En 1996 Chiara confir-
ma su nombre «Salwa» que en árabe significa 
«lo que consuela y alivia».

A los 47 años se presenta la enfermedad. 
Una de las primeras consecuencias es la casi 
imposibilidad de mover una pierna, pero igual-
mente participa en el núcleo donde compar-
te su experiencia, realmente contracorriente. 
Relata: «He comenzado a gozar de la enferme-
dad no por la enfermedad en sí, sino porque 
siento que Jesús me está permitiendo partici-
par en su cruz y en sus dolores». Su relación con 
Dios se intensifica: «Señor, -reza -, no sé qué su-
cederá hoy, solo sé que todo ha sido preparado 
por Tu amor para mí. Por eso no tengo miedo y 
no dejo que los dolores me aplasten. Te ofrezco 
cada dificultad y te pido me des la fuerza de 
soportarlos…».

Los tratamientos, muy pesados, le produ-
cen mucho sufrimiento, al punto de temer la 
muerte, pero finalmente parece que la enfer-
medad está vencida. Salwa vuelve a donarse 
como siempre, aunque debe superar la amarga 
sorpresa de ser despedida del trabajo. Sigue 
con cuidado a la mamá, ahora anciana y enfer-
ma, y a una tía ingresada en una residencia. 

En la primavera de 2015 la enfermedad se 
repite: es un duro golpe, pero Salwa lo afronta 
con gran docilidad y sin un lamento. Voluntarias 
y focolarinas se desplazan a menudo a verla 
para asegurarle la presencia de Jesús y rezar 
con ella. Dado que los tratamientos no resultan 

eficaces y los sufrimientos son 
insostenibles, Salwa es hospi-
talizada. La señora musulmana 
que la asiste, las enfermeras, 
médicos y también familias de 
otros pacientes se sorprenden 
de su paz. no faltan los mo-
mentos de oscuridad, en los 

cuales dice que no logra rezar pero luego, junto 
con quien está con ella, reune las pocas fuerzas 
y entona un canto a María o reza el rosario. 

En su funeral la Iglesia está repleta. En Haifa 
no es costumbre que las mujeres acompañen a 
los difuntos al cementerio pero, con el permiso 
de la familia, lo hacen voluntarias y focolarinas 
que rezan y le cantan hasta el final.

Corres Kwak

Rina 
Deglane 

de Murillo
«Felices los criados 

a quienes el amo, al 
llegar, los encuentre 

vigilando»  
(Lc 12,37)

«Rina fue una mujer totalitaria, fuerte, 
inteligente. La radicalidad con la que vivió 
fue y sigue siendo de acicate para arriesgarse 
por Dios». Así la recuerdan las voluntarias de 
Arequipa (Perú), a un año de su marcha para 
el Paraíso ocurrida el 4 de diciembre de 2014 a 
la edad de 65 años. 

Mujer fuerte, luminosa, inteligente, Rina 
encuentra el Ideal a los 47 años y junto con su 
marido Willy y a su hija Maria Gracia, adhieren 
inmediatamente. Desde ese momento pone 
al servicio de la obra toda su vida, su riqueza 
humana, su trabajo de profesora. Sabe acoger 
a todos, sin medida ni distinción, con amor, sa-
biduría y rectitud. 

Muy pronto, se les confía a ella y a su ma-
rido un grupo de Familias nuevas, que sigue 
con dedicación, tomando sobre sí todas sus 
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Nuestros familiares 
Han pasado a la otra vida: Donetta, 
mamá de Donatella Rafanelli, focolari-
na en Moscú; Livio, hermano de Franca 
Peraro, focolarina en México, y de Silvia, 
focolarina casada de Trento; Andreina, 
mamá de Daniela Campanini, focola-
rina en la Subzona del Lazio Sur; Aldo, 
papá de Eleonora Pandolfi, focolarina 
de la Mariápolis Romana; Peppino, her-
mano de Inma Buono, focolarina en 
Cadine (Italia); el hermano de Juliana 
(Lia) Pimentel Coelho, focolarina a 
João Pessoa (Brasil); Amalia, mamá de 
Marcello Catalucci, focolarino de Milán; 
Yvonne, mamá de Agnès Vuignier, fo-
colarina de Bélgica; Bogumila, mamá 
de Krystyna Kebede, focolarina en 
Cracovia y de Zofia, focolarina casada 
en Poznan; Herbert, papá de Mariola 
Kozubek, focolarina de la Mariápolis 
Fiore y de Danusia y Ewa, focolarinas 
casadas en Cracovia (Polonia).

enero  |   «Llamados a proclamar las maravillas 
del Señor» (cf 1 Pt 2,9).

Febrero  |   «Como una madre consuela a un 
hijo, así yo os consolaré» (Is 66,13).

marzo  |   «Ha llegado  a vosotros el Reino de 
Dios»  (Lc 11,20). 

Abril  |   «Todo lo que hayáis hecho en favor 
del más pequeño de mis hermanos, a mí me 
lo habéis hecho» (Mt 25,40).

mayo  |   «habitará con ellos, ellos serán sus 
pueblos y él será su Dios”» (Ap 21,3).

Junio  |   «Estad en paz los unos con los otros» 
(Mc 9,50).

Julio  |   «Sed bondadosos y compasivos los 
unos con los otros, perdonándoos mutua-
mente como Dios os ha perdonado por me-
dio de Cristo» (Ef 4,32).

Agosto  |   «Solo uno es vuestro Maestro y to-
dos vosotros sois hermanos» (Mt 23,8).

Septiembre  |   «¡Todo es vuestro! Pero voso-
tros sóis de Cristo y Cristo es de Dios» (1 Cor 

3,22-23).

Octubre  |   «Perdona la ofensa a tu prójimo y 
entonces por tu oración te serán perdonados 
los pecados» (Sir 28,2).

Noviembre  |   «Todo lo puedo en Aquel que 
me da la fuerza» (Fil 4,13).

diciembre  |   «Él viene a salvaros» (Is 35,4).

Palabra de vida 2016

inquietudes para llevarlas a Dios. Pone a dispo-
sición su tiempo, su casa, atenta a tener para 
todas las personas que la comunidad que la 
visitan una mirada de predileccion, un con-
sejo, respetando la sensibilidad de cada uno. 

En poco más de dos meses, afectada 
por una grave enfermedad, concluye su san-
to viaje. Rina se prepara a la meta cuidando 
cada detalle para el futuro de su marido y de 
su hija. Y sigue trabajando con responsabili-
dad, incluso llevándose consigo al hospital 
los deberes de los alumnos para corregir. 
Hasta el final no se da tregua en servir a to-
dos. Deja en herencia una vida vivida en la 
alegría del amor.  

Lidia Erbetta
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 Enza Persia. Zofia Kwapisz.Angela (Lillina) De Cimma.  
 Salwa Issawi. Rina Deglane de Murillo. nuestros familiares

 31 PALAbrAS de VidA

 31 Palabras de Vida 2016
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